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A vueltas 

con los aparcamientos 

4. 
5 

8 

H abiar de aparcamientos en nuestra ciudad, es hablar de una problemática 
que necesita soluciones urgentes. El parque automovilístico ha crecido des

mesuradamente en los últimos años. Un estudio de tráfico reciente indica que en 
Getafc son necesarias alrededor de 16.000 plazas para paliar la actual situación. 
Y, por último, están los intereses de los ciudadanos. que en su mayoría no ven 
con malos ojos el que se construyan más plazas; aunque matizan que éstas han 
de ser a precios asequibles. 

Todos estos factores han hecho que los responsables municipales hayan adop
tado medidas urgentes, no todas las veces bien recibidas por los usuarios. El ca
so de los dos aparcamientos de la Avenida de España ha suscitado una polémica 
inusual ante lo que los vecinos consideran una actuación poco estudiada. Los 
planteamientos de estos ciudadanos han hecho que los Servicios Técnicos estu
dien con precisión -las obras que se efectuarán en un futuro. no sin contar con las 
preocupaciones y sugerencias de los mismos. 

Queda meridianamente claro, según palabras del propio alcalde, que no se ha
rán estos aparcamientos hasta que todas las partes estén de acuerdo. Los proyec
tos previos indican que se respetará el entorno, que las obras no afectarán a los 
edificios próximos y que se tratará de construir aparcamientos con precios ase
quibles. Las reuniones y negociaciones siguen abiertas para encontrar un con
senso general. 

La necesidad de crear plazas de aparcamientos es algo que los técnicos y la 
mayor parte de los ciudadanos tienen claro. Que éstos se construyan en tal o cual 

. lugar es cuestión de preferencias y necesidades. Conviene dar un voto de con
fianza a los responsables de las obras, quienes buscan lo adecuado para la mayo
ría. En caso de fallos siempre se_ puede recurrir ante las instancias pertinentes. El 
abaratamiento de las plazas y el número de aparcamientos públicos que se 
podrían hacér son temas de constante debate en la Casa Consistorial. Aparcar al 
lado de casa no es fácil, pero encontrar un aparcamiento adecuado, lo más cerca
no y con un precio asequible es el objetivo que está persigue la corporación mu
nicipal. 
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Frutas y verduras 

R 
esulta muy difícil establecer con 
presición la composición de la 
dieta alimenticia de los habitan

tes de Getafe de los siglos pasados. 
Sin embargo, com.o veníamos viendo 
en estos últimos artículos. con el estu
dio de series documentales relativas al 
arrendamiento de los abastos, pode
mos hacernos una idea de los elemen
tos constitutivos de la alimentación de 
otras épocas. 

nes, posturas y remates que componían 
los hacimientos de rentas y las subastas 
de arbitrios, vamos a examinar en esta 
ocasión el abastecimiento de la verdura 
y la fruta verde y seca, cómo se refleja 
textualmente. Aunque hay que advertir 
que cuando se habla de ''fruta seca" no
sólo se refiere a lo que hoy entendemos 
por ello, sino también a las legumbres. 

Las verduras, "hierbas" como tam
bién eran llamadas en tono despectivo, 
no tenían lugar en una mesa bien servi
da, y las aceitunas y las frutas sólo en 

A través de esas series documenta
les, especificadas en ordenanzas, prego-
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calidad de "manjares antes ", o lo que
hoy llamaríamos entremeses. La cebo
lla eslava considerada como un manjar 
vil que no debía figurar en la mesa de 
los corregidores. 

No es de extrañar que con ese des
precio por las verduras y las frutas, las 
clases altas, sometidas a una alimenta
ción carnívora rica en grasas y falta de 
vitaminas. fueran más propensas a las 
enfermedades de tipo congestivo como 
la gota, y éstas hicieran grandes estra
gos entre ellas. 

E 
ntre los jornaleros del campo era 
menos abundante la carne, y a ve
ces como hemos visto en alguna 

otra ocasión, las calorías que ésta pro
porcionaba eran sustituídas por el vino, 
llegándose a opinar que éste era el "al
ma de los pobres". Además de la fun
ción que desempeñaba el vino como 
alimento de reemplazo de la carne, hay 
que citar las cebollas, los ajos o el que
so que muchas veces constituían la co
mida del mediodía, acompañado con 
frecuencia de un trozo de pan moreno. 

La olla de garbanzos, berzas y nabos 
acababan de componer la dicta, según 
se desprende del texto de las ordenan
zas relativas a abastos. 

En ellas se fijan las condiciones que 
debían guardar y cumplir los que rema
tasen el abasto de la fruta verde y seca 
en este Lugar de Getafe , de las que te
nemos constancia desde 1554. Según 
ellas el "obligado" debía tener siempre
buena fruta verde y seca, tanto en invier
no como en verano. Si bien la fruta de 
invierno la podían vender los forasteros 
un día a la semana, y la fruta verde to
dos los días que quisieran sin límites de 
días. Por el contrario los vecinos de Ge
tafc no podían salir a comprar fruta ver
de a otro lugar y si la tenían de cosecha, 
tampoco la podían vender cualquier día, 
ni vender garbanzos por arrobas, sino el 
que hubiere rematado la renta del abasto. 

También se establecían las multas 
por contravenir las ordenanzas: "que 
nengun Vº. pueda hender nengunafru
ta deynbierno sino fuerepor arrobas o 

fanegas sola dichapena dequatrocien
tos mrs. para el denunciador y el con
cejo por mitad ". ■ 

ISABEL SECO CAMPOS 
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S ólo han transcurrido seis meses desde que se cele
braron las elecciones municipales. en las que los 

ciudadanos de Getafc decidieron mayoritariamente 
seguir depositando su confianza en el PSOE, para 
que sea nuestro partido el que gobierne este munici

Los Servicios 
Generales 

pio ch,rante otros cuatro años. A lo largo 
de estos meses el equipo de gobierno 
municipal se ha ocupado del manejo 
diario de los asumos de nuestra ciudad. 

y el Presupuesto 
Municipal 

de la puesta en marcha del programa 
ofertado por nuestro partido y de la ela
boración del Presupuesto Municipal pa
ra el año próximo. 

César Suárez 
El Presupuesto Municipal es el docu

Concejal Delegado de Personal 

mento político más importante, y su dis
cusión y aprobación el acto político fun
damental de las tareas anuales de una 
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Corporación. En el Presupuesto se establecen las vías 
por las que discurrirá la política municipal durante to
do el año, las cuestiones que el equipo gobernante 
considera más importantes; se marcan las prioridades 
políticas, resultado de todo lo cual es una fotografía 
en la que el ciudadano puede distinguir claramente, no 
sólo en qué lugar del espectro político está situado el 
gobierno. sino también adónde quiere ir, cuál es el ca
mino que elige y qué clase de ciudad está diseñando 
para el futuro, según hacia dónde se incline más o me
nos el peso del Presupuesto. 

El diseño de la ciudad no se hace sólo desde las 
partidas relativas al urbanismo, aunque normalmente 

L a diferencia entre la luz y la oscuridad a veces estú
en un pinchazo ... de droga". 
La droga es la peste ele el siglo XX. Miles de per

sonas mueren cada día en todo el mundo por sus efec
tos; cientos de miles sufren trastornos físicos y psíqui

Esperanza ante 
la droga 

cos por su causa. La sociedad civil izada 
tiene que decir "basta" al terrorismo 
blanco. 

En España el problema de la droga se 
ha acentuado alarmantemente por la ine
ficacia del gobierno socialista, en cuyo 
mandato ha aumentado el trúfico y con
sumo de estupefacientes. 

Juan Tomás Esteo 

Portavoz del P.P. 

Pero no debemos perder la esperanza 
ante la solución a este grave problema 

que afecta, no hay duda, de manera especial a la zona 
sur de Madrid y por supuesto a nuestro municipio. Es
ta esperanza ha de basarse en una lucha feroz contra 
la droga. Hay que incrementar el nivel de formación e 
inforrnacón ele nuestra sociedad frente a la droga. in
troduciendo la formación de toxicomanías en los pla
nes de estudios. 

El aumento de alternativas asequibles para los jó
venes en ocio y tiempo libre contribuye eficazmente a 
alejar este fantasma de los mismos. 

La sanción del consumo en la vía publica así co-

p ART/D05 POLÍTICOS

se tiende a considerar sólo este aspecto para juzgar 
qué tipo de ciudad se cstú construyendo. Todos los 
aspectos de la política municipal contribuyen a for
mar un conjunto que retrata al. gobierno. y no l�:\y 
ninguna materia de las que aparecen en el Presu
puesto que no sea importante o que esté allí casual
mente. 

En este aspecto quiero poner ele relieve la impor
tancia de alguno, servicios que. por razones históri
cas, se tiende en general a considerar como menores, 
corno secundarios: tales son lo, relativos a la limpieza 
y embellecimiento de la ciudad. Se trata de servicios 
esenciales para la vida ciudadana, por los que se pue
de medir el grado de bienestar general, servicios que 
atañen directamente a la comodidad o la higiene ciu
dadanas. como son el equipamiento de mobiliario ur
bano. la recogida de residuos, la limpieza viaria, el di
seño y conservación ele los jardines y parques públi
cos o el mantenimiento ele las calles y plazas. Tam
bién en estas materias. en la importancia y peso que 
tienen en el Presupuesto. se puede observar, no sólo la 
ideología del gobierno municipal. sino el grado de 
bienestar de que disfruta la población. 

Por ello creo que es conveniente poner de mani
fiesto la dedicación que los socialistas hemos consa
grado a estos servicios, los cuales hemos ido mejoran
do año tras año. y cómo seguirnos en la misma línea, 
buscando métodos imaginativos para seguir haciendo 
una ciudad cada vez mús limpia y habitable. con ma
yor bienestar. 1111 

mo del arrojo de jeringuillas ( o de cualquier otro 
objeto utilizado para el consumo de estupefacientes), 
propuestas presentadas en Gctafc por el partido popu-

han de entenderse como parte de esa lucha pero 
encaminadas a la protección y defensa de la salubri
dad pública y corno corte radical a la incitación al 
consumo. 

El teleféfono anti-droga. 

Con objeto de promover una movilización popular 
contra la droga, el partido popular ha creado un telé
fono contra la droga asumiendo un triple compromiso: 
ayudar. con el mayor ele los esfuerzos. a los drogadic
tos a "descolgarse". comprometerse públicamente, no 
sólo con declaraciones sino haciéndose eco de las de
nuncias de la sociedad, y en tercer lugar ser beligeran
te contra el trúfico de drogas. 

A través ele él la sociedad ponclrú en conocimiento 
ele! Partido Popular los casos de tráfico de droga más 
sangrantes y las negligencias de las distintas adminis
traciones. 

La droga mata: el silencio es su mejor aliado. Si
nadie escucha tu voz, marca este teléfono que pone
mos a tu disposicón. 

900 10 14 46 
Si tu voz no llega a las instituciones: 
¡ Llamanos 1• •
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P or tercera vez en menos de cuatro años. "sale a la
palestra" el dchatc sobre las toxicomanías. I.U. , ha 

planteado siempre corno alternativa la necesidad de po
ner. los medios neccsaiios para que se profundizara en 
los tres ejes fundamentales para abordar este prohlema: 

mentar la inversión en el programa de prevención. En 
el próximo pleno, insistiremos otra vez, porque nueva
mente se van a llevar una serie de medidas represivas 
para la víctima por parte de la derecha. Ahora el PSOE 
se ha pasado también al campo de los represores me
diante la famosa Ley Corcuera. Esta Ley. que permite 
la entrada en el domicilio particular de la policía sin au
torización previa y que decían que iba dirigida al trafi
cante, ya. antes de entrar en vigor, ha dado su fruto me
diante el destrozo de domicilios de personas inocentes. 

La represión 
nunca es solución 

1. prevención.
2. asistencia o rchahilitación.
3. rcinscricón

Alfonso Carmona Ramírez 

Portavoz l. U. 

Mediante el primer punto proponcir )S 

que se pongan los medios para evitar quc. 
aparezca el problema. con la actuación en 
el segundo se pretende "sanar al engan-
chado" y por el tercero situarle en los 
cauces de "normalizacón social" (trahajo 

relaciones sociales y familiares satisfactorias, etc ... ). 

¿,Cuándo se va ha poner en marcha la medida repre
siva más eficaz? La persecución de los grandes trafi
cantes y la investigacion de sus cuentas bancarias, así 
como de los negocios utilizados para blanquear dinero 
procedente de los beneficios de la venta de droga. 

Siempre hemos tenido que proponer la puesta en 
marcha y/o mejora de los tres ejes ante los diferentes 
intentos por parte de la derecha política de establecer 
como central un cuarto cje. el de la represión al con
sumidor. osca la víctima. 

En resumen, l. U. va a proponer el incremento de 
personal y medios del equipo de toxicómanos para 
llevar un programa de prevención generalizado y diri
gido en especial, a la juventud, con el fin de detener 
también el incremento del alcoholismo en este sector. 
lo que conlleva no sólo el daño físico y psíquico del 
alcohol, sino también lo que puede suponer como pri
mer escalón para el acceso a otras drogas. ■

Hasta ahora. como consecuencia de estos debates, 
en el municipio de Getafc, se han dado avances, pero 
no se ha atendido la petición reiterada de I.U. de incre-

e ORREO

Las laderas, punto y seguido. Mucho se 
ha escrito y publicado en los últimos me
ses acerca de los problemas que sufrimos 
los vecinos de la "Urbanización las lade
ras del sector Jll de Gctafe". promovida 
por BAMl S.A. y construida por 
COMYLSA. S.A. 

Quizas el resto de ciudadanos de Getafe 
no conozcan las razones de fondo de tal re
vuelo por lo que me siento. como presiden
te de la Cooperativa ACROPOLIS, una de 
las dos comcrcializadoras de la Urbaniza
ción. en la obligación de informarles, aun
que sea de forma tan escueta: 

BAMI S.A. nos vendió una casa (con 
la que todos soñabamos) y nos la entre
gó. en el mejor de los casos. con más de 9 
meses de retraso, sin licencia de primera 
ocupación. sin terminar. con goteras. con 
desperfectos, con sótanos inundados, con 
una calidad muy por debajo de lo obliga
do y con una Urbanización deficiente en 
infinidad de aspectostos. 

BAMI S.A. nos vendía nuestra futura 
morada con un inmejorable entorno ecoló
gico que en los papeles rozaban lo idílico. 
Anunciaba "la solución perfecta ". Nos in
cluía en el precio un campo de golf ¡mon 
dieu!, pistas de tenis, piscinas, maravillo
sos paseos peatonales, etc. Picarnos. com
pramos y por supuesto fuimos engañados. 

BAMI S.A. pretende dejarnos una ur
banización con las redes de aguas fecales 
discurriendo bajo nuestras casas; las sen
das peatonales en lamentable estado; bor
dillos que no se distingcn de la calzada 
(donde los hay): auténticas lagunas en los 
6 GETAFE 

fondos de las calles transversales por ado
lecer de sumideros y red de aguas pluvia
les, etc. Las piscinas y las pistas de tenis 
sin poder disfrutarlas en condiciones mí
nimamente correctas y legales. El campo 
de golf pretenden quitárselo a los copera
tivistas y como "gran gesto .. entregárselo 
al propio Ayuntamiento, que por supuesto 
lo rechaza y recomienda su entrega a los 
legítimos propietarios. los cooperativistas. 
Los elementos de juegos infantiles, ban
cos de descanso, y hasta las papeleras 
desconocemos a quíen se les ofrecerán, lo 
cierto es que en la urbanización no están 
instalados. 

Hay familias que no podrán ocupar su 
casa hasta que todo esto no sea subsana
do. Más de 400 viviendas adolecen de li
cencia de primera ocupación por culpa de 
BAML S.A. y COMYLSA. S.A. Sus mo
radores forzosos, al haber vendido la an
terior, pasarán frío, no tendrán agua ca
liente, dispondrán de energía y agua de 
obra, se les estropearán los clectrodómes
ticos, vivirán en la más completa obscuri
dad e inseguridad (repetición de lo suce
dido en la 1 º fase a otras tantas familias). 
Todo esto ocurc en Getafc, en las Lade
ras, no en los pueblos rusos, ni en los cu
banos, ni siquiera en aquellos más aban
donados del Africa subdesarollada, por 
culpa de unas empresas sin escrúpulos, 
profesionales de la especulación, apolla
das por grupos de des-gestión como ES
PACIO 2000 y amparándose en copcrati
vas montadas a su medida. 

Los vecinos. los Grupos Políticos, los 

Técnicos Municipales, el Concejal de ur
banismo, Sr. Castro, todos. absolutamente 
todos tenemos que impedir este tipo de 
actuaciones, es ese el camino que estamos 
recorriendo, ningún otro. 

Ante lo expuesto ¿estamos o nó legiti
mados para protestar ante tanto desmán?. 

Amigo vecino de Gctafe: te rogaría te 
pusieras en nuestro lugar y contestases a 
la pregunta. Gracias. ■

JOSÉ L. CASARRUBIOS

Un sincero agradecimiento. A través de 
estas breves líneas, quiero expresar mi 
más sincero agradecimiento a todas las 
personas que con mayor o menor interés, 
han seguido las más de treinta publicacio
nes aparecidas en este Boletín Municipal, 
que con el mayor de los esmeros, intenté 
transmitir a los vecinos y visitantes de 
nuestro pueblo, la gran riqueza botánica 
con la que cuenta nuestro municipio. 

Son muchas las especies arbóreas ubica
das en Getafe que aún quedan por publicar, 
y espero. pueda ser posible acerles llegar de 
forma conjunta en la próxima primavera. 

Quiero manifestar mi gratitud a los 
•compañeros del Departamento de Rela
ciones Institucionales y Participación Ciu
dadana, al personal de Parques y Jardines,
que en definitiva y gracias a ellos, estos
"nuestros árboles" son una realidad, y en
general a todas aquellas personas qtte me
dieron ánimos de la manera más Natural.

Sinceramente ... gracias. ■ 

EMILIO ORTEGA RUIZ 

JEFE DE PARQUES Y JARDINES 



Agenda Cultural 

Proyecto de I Certamen de Poesía de 
Getafe 

El certamen va dirigido a mujeres de 14 
años en adelante que vivan en Getafc. El te

ma será libre. Los poemas constarán de un 

máximo de 30 versos. Se presentará el ori

ginal y 3 copias en el Centro Cívico "Cerro 

Buenavista", entre el 15 de Enero y el 14 

de Febrero, ambos inclusive. 

El premio consistirá en la selección de 

50 poemas que pasarán a formar parte del 

libro "Mujer y Poesía". Será editado para la 

celebración del día de la Mujer (8 de Mar

zo). De estos 50 poemas, se escogerán 25, 

para su puesta en escena en el Centro Mu

nicipal de Cultura, por el Taller de Teatro 

"Albaquías", durante los actos del 8 de 

Marzo. 

Asociación Cultural Atocha 

La Asociación Cultural Atocha celebra 

las siguientes conferencias en la primera 

quincena del mes de Diciembre: "Metodo 

Billins", el 3 de Diciembre. La conferencia 

será a cargo de Ana Mercedes Rodríguez, 

directora del Centro Billins. Esta charla 

tendrá lugar en Cruz Roja, a partir de las 

6,30 horas. Asimismo, el 17 de Diciembre, 

en el Centro Cívico Juan de la Cierva, Ma

risa Gallardo, del ente público T.V., diserta

rá sobre la Influencia de la T.V. en la socie

dad; a partir de las 6,30 del citado día. 

Casa de Extremadura 

El día 7 de Diciembre a las 7 de la tarde 

Misa Popular Extremeña en la Catedral de 

la Magdalena, en honor a la Virgen de Gua

dalupe, con motivo del primer aniversario 

de su bendición. 

Asociación Cultural Extremeña 

El 1 de Diciembre a las 11 horas se cele

brará la 3ª vuelta y final del Campeonato de 

Ajedrez y Rana. 

A las 19 horas tendrá lugar una confe

rencia sobre Extremadura y la conquista, a 

cargo del escritor Pedro de Lorenzo Mora

les. 

A las 20,30 horas actuación del grupo de 

teatro de la Casa "Aosta", con la puesta en 

escena de la obra "Aquí no paga nadie" de 

Dario Fox. 

El 14 de Diciembre a las l O horas tendrá 

lugar la Matanza Extremeña al estilo de la 

Musica, poesía, tertulias y bailes en la agenda 
cultural getafeña. 

Serena. A las 23 horas baile con orquesta. 

El 15 de Diciembre, a las 12 horas, de

gustación de la Matanza. Todos los actos se 

celebrarán en la sede de la asociación, sita 

en la calle Felipe Calleja s/n. 

Exposición 

"El voto de las mujeres en Espcúia ". Lu

gar, Centro Cívico San Isidro, c/ Rojas, 18. 

Convoca Asociación de Mujeres "Manuela 

Galeote". La fecha es del 2 al 13 de Di

ciembre. 

Casa de Andalucía 

El l de Diciembre, pase de modelos de 

Peletería. Día 7, Tertulia Literaria. Día 8, 

elección de Reina y Damas 1992. Día 14, 

participación en el encuentro de villancicos. 

Día 15, festival anual de la Casa. Los actos 

tendrán lugar en la sede de la Casa de An

dalucía, Avda de las Ciudades s/n. 

Casa de Castilla-La Mancha 

Día 14 de Diciembre, dentro del concur

so del bailes regionales, actuación de ''Vir

gen del Egido", Puebla de Almoradiel. 

"Enebro de Santa Ana", Puertollano. "San
ta María Magdalena", Casas de Haro. Los 

actos se celebrarán en la c/ Calvario, 8. 

Cruz Roja 

Celebra el 7 de diciembre una cena a be

neficio de la Asamblea de Getafe. Lugar: 

Salones Emperador. ■

e ULTURA 

Semana Musical 

de Santa Cecilia 

Los días 20. 21 y 22 del pasa

do mes tuvo lugar en Getafe la 

Semana de Santa Cecilia. 

En dicha conmemoración 

actuaron la Joven Orquesta de 

Getafe, La Coral Polifónica y 

la Banda Municipal. 

Con atractivos programas 

musicales, en los que se en

contraban piezas clásicas de 

artistas inmortales; los asisten

tes se deleitaron con el buen 

trabajo de los músicos partici

pantes . 

Paralelamente se concedió 

una insignia a Andrés Díez, 

que le acreditaba como miem

bro de honor de la Coral Poli

fónica. 

Su pertenencia a la Asocia

ción de Pulso y Pua y su pro

fundo conocimiento y amor 

por la música fueron elementos 

importantes a la hora de nom

brarle miembro de honor. 

Desde aquí nuestra enhora

buena a este "chaval" de 76 

años. ■

Andres Diez, nombrado 
miembro de honor de la Coral 
Polifónica de Getafe. 
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p ARTIC/PAC/ON CIUDADANA 

Don Qu11ote y Sancho son el paradigma de Castilla La Mancha y del ser castellano. 

Casa Regional de Castilla-la Mancha 

En un lugar de Getafe ... 

No sólo de Peñas vive el movimiento asociativo de Getafe . Porque aunque 

uno de los motivos para asociarse puede ser el cariño a una entidad de 

cierto renombre o a una figura del toreo o a una actividad deportiva 
popular, también es cierto y no menos importante que el amor a la tierra 

natal, a las raices ancestrales que nos unen a la historia de nuestra tierra, a 
la labor colectiva e individual de nuestros antepasados y deudos, puede ser 

y es un principal motivo para la unión, la solidaridad y el compromiso. 

Getafe recibió, a partir de los años sesenta, un notable número de 

emigrantes que, poco a poco, han ido haciendo de Getafe lo que es; 

pero procurando siempre que la villa no perdiera lo más importante: su 

carácter y, por ende, su entronización como el pueblo más importante de la 

Zona Sur de Madrid. Y aunque sólo fuera eso, como si no fuera bastante, 
merecen las Casas Regionales de Getafe aparecer en estas páginas 
y así ocurrirá en esta serie sobre quienes son los principales colectivos 

de la Capital Sur. 

8 GETAFE 

T 
an grande y ancha es Castilla que se
ría injusto que no hubiera dos. Aun
que también habría quien arguyera 

que hay muchas más: tantas como provin
cias las componen. 

Pero el caso es que hay dos: una Vieja 
y otra Nueva, decíase en el antiguo régi
men y aún antes; una al norte y otra al 
sur; una que se adorna con la incorpora
ción novísima de León y otra con la no 
menos nueva Albacete, La Mancha, en 
suma. Una buena parte de la historia de 
España radica en ambas Castillas, mcscta
rias como la palma de la mano, anchas 
como el mar, luminosas como un espejo, 
rancias como una imagen del románico, 
sólidas como un paño de muralla, abiertas 
como si fueran dos ojos mirando al cic
lo ... y con tan poca gente como una disco
teca en lunes. Con razón se dice en Ba
rrax (Albacctc) que "allí se ven los hom

bres desde Tegua y más".

Porque ambas Catillas están desabaste
cidas de personal, aunque no hay que an
dar mucho para encontrarlas. En Getafe, 
sin ir más lejos, hay un buen número: más 
de 25.000 personas (lo que supone un 
19'/c de la población de esta villa) es de 
Castilla-La Mancha, lo que junto a los 
1 (l.000 castellano-leoneses dan que un 
25% de nuestra población es castellana. 
Casi nada. 

Así las cosas. cómo no iban a crear una 
Casa Regional en cuanto hubo tiempo, ga
nas y ocasión. Y eso que según me cuenta 
Jesús Checa (Vicepresidente de esta Casa y 
responsable de las Relaciones Exteriores 
de la misma) "e{ rn.1te1Tano-111anchego que

vive en Getafe 110 ha perdido para nada 

su contacto con la región y con su ciudad

o pueblo. porque en poco tiempo, sobre

todo {os fines de semana, nos "coloca

mos" a11í; pero aún así y viviendo en Ge
tafe y sintiéndonos getafeiios, 110 hemos

querido dejar de lado el orgu/10 y el gusto

de nuestra procedencia caste11ana".

El resto de los buenos amigos de tertulia 
va dando sus explicaciones sobre el impor
tantísimo cúmulo de actividades que desa
milla esta Casa inaugurada el 30 de junio 
de 1989 por el Presidente de la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha, José 
Bono. "Pero antes de llegar a Tas activi

dades hay que hacer historia, porque aun

que el caste/10110 está acostumbrado a sa

car de donde nada hay. 110 apareció y cre

ció esta Casa por generación espontá

nrn", dice Cipriano Almendros, Presidente 
desde su fundación de este animoso rincón 
donde Quijote y Sancho hubieran podido 
encontrar feliz acomodo y mejor mesa, 
"que si 110 se alinwnta a{ cuerpo, el alma 

resubia. mi seFior íhtijano ". 
A lo que p:11-ccc. fueron los de Villaca-



PARTICIPAC/ON CIUDADANA 

Las actividades del Grupo de Baile son uno de los elementos esenciales de la Casa Regional 
Castilla-La Mancha 

ñas (Toledo) los "culpables". Había en esa 

población una Peña llamada "Ausentes por 

la Amistad" y un buen día propusieron al 

Ayuntamiento de Getafe participar en el 

anual desfile de carrozas, a lo que el Alcal

de, Pedro Castro, contrapropuso que por 

participar en el mismo había que pagar un 

portazgo, el cual sería crear en Getafc una 

Casa Regional de Castilla-La Mancha. Los 

villacañeros y otros más se pusieron ma

nos a la obra y aunque desde el año 1987 

han ido dando tumbos de sede en sede 

(primero el Centro Cívico de Juan de la 
Cierva, luego el RACA hoy Universidad 

Carlos III, otra vez el Centro Cívico, luego 

la Avenida de España 42, donde ahora resi

den la Peña PCeros y la AA.VV del Barrio 

y por fin, la actual Casa en la calle Calva

rio 8), ahí están los hechos. 

De lo más representativo de la región 

escogieron la variedad de sus bailes ( en 

qué región no) y se concluyó que la com

posición de un cuerpo de baile sería de 

los más acertado, "y así hemos llegado a 

la organización del III Concurso de bai

les regionales donde este año han parti

cipado 22 grupos, aparte de la estrecha 

colaboración en esta labor con la Fede

ración de Casas Regionales y la partici
pación en los Concursos anuales que se 

celebran en el teatro Alcalá Palace de 

Madrid", dice Santiaga Vaquero, villaca
ñera de pro y vocal de estas �ctividades 

en la actual directiva. 

Pero la cosa no queda ahí. La "Casa", 

como todos llaman a la sede social, está 

implicada en otras cuestiones de no me

nor fuste. Por ejemplo: el desfile de carro

zas de las fiestas de Getafe, en donde ha 

participado cuatro años y ha ganado dos 

primeros premios, "no r;anando este año 

por las mismas rawnes que la Peña la 

Amistad, una injusticia a todas luces, va

mos" dicen al unísono Julia Argelina y 

Andrés González, responsables de Cultu

ra y de Festejos, respectivamente, aquella 

de Villacañas y éste de Daimiel (Ciudad 

Real). También los Carnavales son un hi

to en el activo bullicio de esta Casa, pues 

aparte del baile de disfraces que se orga

niza, hay una degustación de gachas y mi

gas para todo aquel que quiera acercarse 

por estos pagos de la calle Calvario. 

También se ha instituído un Premio al 

Manchego del Año que, por ahora, se ha 

entregado a José Manuel López, actual Di

rector General de Consumo de la Junta de 

Comunidades, y a Purificación Urteaga. 

Secretaria General de Emigración del mis

mo ente autonómico. "Y luer;o está el Día 

de la Tercera Edad, el día de la Bicicleta. 

los Campeonatos de Mus, el Día de la 

Convivencia, los bailes con orquesta de 

los sábados, la Fiesta Anual de la Casa, el 

Cotillón de Fin de Año, el Concurso de 

Poesía, el Grupo de Teatro Dulcinea", dice 

el Interventor, Demetrio Redondo, sana

mente preocupado por las cuentas de la Ca

sa. "Si es que parece increible que poda

mos hacer tanto con tan poco", argumenta 

Manuel Pérez, Tesorero de la entidad. 

"Porque nos apasiona estar en todos los 

sitios, Manuel", dice con enjundia Cipria

no. "¿ Y las excursiones ? ¿ Nadie va a ha

blar de ellas? Porque tienen todo el traba

jo del mundo. Sólo este ar1o ya hemos es

tado en Navacerrada, en Alr;eciras, en 

una capea en Cebreros (Avila) y con los 

"abuelos" en San Pedro de Alcántara", in

terviene animoso José Santiago Botija, que 

es de Villanueva de Alcardete (Toledo). 

Y quedaría aún la Semana Cultural que 

se celebra a mediados de septiembre, con 

pregón, juegos, exposiciones de cerámica 

y labores de lagarterana, gastronomía y 

bailes y los conciertos de la Banda Munici

pal de Villacañas. "Hasta un concurso de 

cante flamenco celebramos en Febrero, 

J!Clra que vean que también en Castilla-La 

Mancha se hace cante del bueno", aposti

lla el Presidente, el cual tiene una espinita 

clavada con el asunto de los Encuentros de 

las Casas Regionales de Getafe, que no se 

han vuelto ha celebrar desde Septiembre 

del año 1988. "Pero no vamos a entrar en 

ello, que tiempo habrá y ancha es Castilla 

como para no caber todos", sentencia. 

Pues eso. Tiempo habrá. 

Parpadean las luces de los faroles bajo 

la lluvia de este noviembre cómplice con 

el arrullo de la Navidad próxima. Nos va

mos y la Casa enmudece; "pero también 

los uncidos bueyes callan y no por eso 

dejan de tirar del carro, Sancho amigo". 

Sí, caben todos en este lugar de Getafc 

y si es tan buena gente como la vista y oí

da, más. 

Más habrá la próxima quincena. Nos 

vemos. ■

MANUEL MüRAJUDO MANZANET. 

RESPONSABLE DELEGACION 

DE PARTICIPACION CIUDADANA 

FICHA TÉCNICA 

CASA REGIONAL 

DE CASTILLA-LA MANCHA 

DE GETAFE 

• FECH,\ DL HJNDACIUN: 

27 de agosto de 1987.

• DOMICILIO SOCIAL: 

C/ Calvario, 8.

• P RESIDENTE:

Cipriano Almendros.

• SOCIOS: 

1.079.

• CUOTA ANUAL: 

Matrimonios con familia: 4.000

Matrimonios sin familia: 2.000

Pensionistas: 1.000

Resto: 4.000
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EN PUNTA

La construcción de aparcamientos respetará el entorno. 

¿Dónde dejamos 
nuestros coches? 
Una de las servidumbres mas ingratas del ejercicio del poder político es la 
necesidad imperiosa de buscar continuamente entre opciones controverti
das, en el ánimo de escoger la menos mala, para la resolución de proble
mas, en ocasiones de una mayoría, en ocasiones en favor de sectores más 
desfavorecidos o marginales. En esta situación es en la que se encuentra el 
Gobierno Municipal cuando decide entrar en Plazas, Calles y espacios libres 
en busca de soluciones a la pregunta ¿dónde dejamos nuestros coches?, ro
zando en ocasiones criterios de evidente prioridad, cual es la defensa del 
medio ambiente. 

E 
n efecto el nivel de saturación del 
mercado automovilístico. situado es
tadísticamente en 1.8 vehículos por 

vivienda, cuya inlluencia en la vida coti
diana de Getafe ha quedado plasmada en 
el reciente estudio de tráfico. encargado 
por el ayuntamiento que, entre otras con
clusiones en orden a las comunicaciones 
viarias, destaca C()mo problema urgente el 
creciente déficit de plazas de aparcamien
to de vehículos, cifrado en 16.000, para 
todo Getafe, y de 6.000 para Juan de la 
Cierva. 

A partir de este estudio la Corporación 
ha iniciado un plan de construcción de 

10 GETAFE 

aparcamientos subterráneos en suelo pú
blico y en régimen de concesión adminis
trativa por 75 años, de los que ya hay va
rios en funcionamiento. otros se encuen
tran en construcción y muchos más en fa
se de proyecto, corno es el caso de los que 
se proponen para la Avda. de España. en
tre las calles Doctor Barraquer y Caste
llón de la Plana y entre Gerona y Tarrago
na respectivamente. Entre otras iniciati
vas, en estudio para la zona, está prevista 
la construcción de aRarcamientos al final 
de la Avda. de Aragón y en la zona del re
cinto ferial antiguo, en el lugar destinado 
a la nueva galería comercial y Pza. A pe-

sar de estas iniciativas las previsiones pa
ra paliar el problema de aparcamiento en 
Juan de la Cierva requieren del estudio de 
otras zonas, entre las que no se descarta 
alguno más en la misma Avda. de España, 
algunos intcrbloqucs, etc. 

Una vez presentado el proyecto básico 
de los dos aparcamientos citados el Ayun
tamiento mantuvo una reunión con la 
AA.VV. de Juan de la Cierva, explicando 
las características básicas y los objetivos 
planteados, quedando en futuras reunio
nes para concretar con el proyecto defini
tivo y los estudios geotécnicos como que
daría la zona de actuación. En estas reu
niones, mantenidas en los Servicios Téc
nicos municipales y otra con presencia del 
Alcalde, lo mismo que la mantenida con 
los grupos políticos de la oposición muni
cipal, se explicó detalladamente que lo-s 
citados proyectos no afectarían al mante
nimiento de los árboles, que constituyen 
el soporte medioambiental de la Avda. de 
España y que los procedimientos de eje
cución de las obras garantizan técnica
mente la seguridad para las edificaciones 
colindantes, a falta de tener los últimos 
datos sobre los e�tudios gcotécnicos ( de 
los que ya se dispone en el momento de 
redactar la presente información, y de los 
que se desprende y refuerza esta garantía 
técnica). 

En la misma línea de mantener una 
permanente y puntual información a los 



vecinos ha sido distribuida una carta del 
Concejal Delegado de Urbanismo donde 
se detallan en síntesis las características 
del desarrollo y afectación de los otros, 
proponiendo una convocatoria a los veci
nos para la 1 ª Semana de diciembre. a los 
efectos de completar el proceso informa
tivo decidido por el Pleno del Ayunta
miento, que dejaba en suspenso el proce
so de concurso para la construcción de los 
citados aparcamientos hasta que éste no 
tuviera lugar y en el que se diera oportu
nidad de opinar a los vecinos, tanto sobre 
la oportunidad de la iniciativa como sobre 
el estado final en que quedaría la cubierta. 

En la reunión con el Alcalde de Gctafe 
éste dejó muy claras las características de 
la actuación municipal, que se resumiría 
en lo siguiente: 

• No se suprime ni un sólo árbol en la
Avda. de España. 

• Las obras se realizarán con tas debi
das garantías técnicas de seguridad. 

• El tratamiento de la cubierta, abierto
a la opción de los vecinos, podría quedar 
como está actualmente o bien con la do
ble opción de ampliar la zona verde o en 
detrimento de ésta ganar espacio para zo
na peatonal. 

En cualquier caso el Ayuntamiento 
mantendría, como en otros casos, sus pro
pias garantías de control asegurando la 
prioridad, por cercanía al aparcamiento, 
entre otras razones porque son los vecinos 

No todos los vecinos son favorables a la 
construcción de aparcamientos. 

En Juan de la Cierva el problema para 
aparcar se agudiza día a día. 

quienes más directamente van a sufrir la 
incomodidad de las obras. Asimismo en 
los pliegos de condiciones se recoge la 
imposibilidad de obtener más de dos pla
zas por vecino, precios tutelados de las 
plazas, etc. 

Con estas premisas expuestas los ve
cinos tienen la palabra para una vez, con 
una información real en sus manos, y no 
antes, poder manifestar su posición ante 
el problema que tratamos de abordar, que 
sin duda conocen mejor que nadie, te
niendo en cuenta en este asunto que si 
ellos no quieren aparcamiento, o lo que 
viene a ser lo mismo, no compran las 
plazas, el proyecto se hace inviable en sí 
mismo. 

Informe Técnico sobre la actuación 
de los aparcamientos 

Tras mantener una serie de reuniones 
eón la Concejalía de Urbanismo y la 
Asociación de Vecinos de Juan de la Cie
va, se acordó solicitar de las empresas, 
en coordinación con los Servicios Técni
cos, la resolución previa de los proble
mas que se habían observado en aquellas 
reuniones: 

Las conclusiones son las siguientes. 
• La ocupacion de los aparcamientos

está comprendida entre bordillos, con lo 
que no se realiza actuación alguna sobre 
el arbolado existente. 

fNPUNTA 

El déficit de aparcamientos 

en Juan de la Cierva se cifra 

en 6.000

Si los vecinos no quieren el 

aparcamiento, el proyecto 

se hace inviable en sí mismo 

• La zona de alcorque elevado puede
mantenerse en sus dimensiones. tal como 
plantean las empresas adjudicatarias del 
concurso de proyectos, si bien la Sección 
de Proyectos y Obras del Ayuntamiento 
entiende necesario ampliar conjuntamente 
la zona de estación peatonal, que en algu
nos puntos no supera 90 cms, y es clara
mente insuficiente. 

• Los aparcamientos sobre rasante se
mantienen en batería en ambos laterales 
de la Avenida y planteándose la necesidad 
de que sean en línea en ambos lados de la 
mediana central, para asegurar un carril 
amplio en cada sentido para autobuses ur
banos. 

• Los estudios gcotécnicos, aseguran
una ejecución mediante pantalla, lo que 
implica no modificar las características 
del suelo existente. al no haber excava
ción previa a la presencia del muro. El 
mivel freático aparece a una profundidad 
de 7 mts, por lo que es viable la realiza
ción de 2 plantas (5,5 mts.) 

Por todo ello no existen tccnicamcntc 
condicionantes, que impidan asegurar 
una correcta ejecución de los 2 aparca
mientos comprendidos entre las calles 
Castcllón de la Plana con Doctor Barra
quer y Tarragona con Alicante, siendo 
modificable el diseño de cubierta en la 
coordinación entre estos Servicios Téc
nicos y las necesidades que se detecten 
en la zona. ■
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INFRAESTRUCTURAS 

Nuevas obras, para acondicionar Getafe, se realizarán en un plazo breve. 

Nuevas obras en Getafe 

Las "inveL ,dnes e11terradas" que son las 
inversiones públicas en saneamiento e in
fraestructuras tienen los inconvenientes 
de ser costosas, poco visibles al ojo del 
ciudaJ,rno y muy molestas en su ejecu
ción, dado que se realizan normalmente 
siguiendo los trazados del viario público. 
Sin embargo son obras necesarias e im
prescindibles para el logro de una mayor 
calidad de vida y la modernización de la 
ciudad. 

En los próximos meses (diciembre a 
mayo) el Ayuntamiento tiene previsto 
acometer los puntos más conflictivos de 
la red actual de saneamiento con la repo-

sición de colectores en las calles Toledo, 
Fuenlabrada, Castilla, Emperador, Repú
blica Argentina y Pza. de Lisboa, en res
puesta al grave problema existente, plan
teado reiteradamente por los vecinos de la 
zona. 

Por el impacto, que afectará al tráfico 
rodado, especialmente en las calles Tole
do y Fuenlabrada y las consiguientes e 
inevitables molestias que habrán de sufrir 
los ciudadanos de Getafe en esta zona 
ofrecemos esta información, detallada, del 
contenido y envergadura de las obras. 

En la calle Toledo se procederá a insta
lar un colector de lm  0, completando si-

BANDO 

multáneamente las rede,, de telefónica, 
Canal de Isabel II y Gas Madrid, finali
zando con acerado, reposición asfáltica. 
mobiliario urbano de bancos prefabrica
dos, nuevo alumbrado público y planta
ción de arbolado en sus respectivos alcor
ques. Se convertirá en zona peatonal (al 
estilo de la c/ Madrid) la zona comprendi
da entre c/ Oriente y Pza. de la Constitu
ción. La duración de las obras será de 5 
meses, y su importe ascenderá a 50 millo
nes de pesetas. 

En la calle Fuenlabrada se sustituirá el 
colector existente por otro nuevo de 1 m 
0, renovando los bordillos y aceras con 
reposición asfáltica; la duración de las 
obras será de dos meses y la inversión de 
23 millones de pesetas. 

En las calles Guipuzcoa, República 
Argentina, Emperador y Lisboa, se pro
cederá a la renovación total del sanea
miento con reposición de acera, calzada 
y colocación de nuevos imbornales. La 
duración de las obras será de cinco me
ses y la inversión prevista de 49 millones 
de pesetas. 

La calle Castilla será igualmente trata
da, con reposición del colector de 50 cm 
0, calzada y aceras e imbornales. La du
ración de las obras será de tres meses, con 
una inversión de 22 millones de pesetas. 

La planificación municipal de estas 
obras tiene prevista la simultaneidad de su 
ejecución, con adjudicación a varias em
presas con el ánimo de garantizar su ter
minación total en cinco meses, previendo 
con la Delegación de Tráfico las alternati
vas necesarias al tráfico rodado, para que 
éste sufra la menor incidencia posible, re
alizándose las obras por tramos y con la 
supervisión constante de los Servicios 
Técnicos Municipales. ■

Don Pedro Castro Vázquez, Alcalde-Presidente del Ilustrísimo Ayuntamiento 

de Getaf e, por el presente 

HAGO SABER: 

Que cumplimentando lo dispuesto en el artículo 74-4º del Reglamento de Población y Demarcación Terri
torial de las Entidades Locales, aprobado por el Real Decreto 1690/1986, de 11 de julio, (B.O.E. 14-8-1986, 
nº 194), queda expuesto al público, por espacio de un mes, el PADRON MUNICIPAL DE HABITANTES DE 
ESTE MUNICIPIO, renovando a 1° de Marzo de 1991, en la Unidad de Estadística, encuadrada dentro de la 
Información y Tramitación, sita en la planta baja de este Ayuntamiento, de lunes a viernes de 9 a 13 horas, du
rante cuyo plazo podrá examinarse por los interesados y presentar ante esta Alcaldía las reclamaciones que es
timen procedentes sobre inclusiones, exclusiones y datos de la inscripción. 
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u NIVERSIDAD

La firma del convenio 
proporcionará 200 
viviendas para los 
universitarios de 
"la Carlos 111". 

Viviendas para los estudiantes 
de la Carlos 111 
El pasado día 25, la Comunidad de Madrid, el Ministerio de Asuntos Socia
les, el Ayuntamiento de Getafe y la Universidad Carlos 111, firmaron un con
venio para la construcción de 200 viviendas universitarias para estudiantes 
desplazados. 

Estas viviendas de titularidad munici- vicndas. a través del Instituto de la Vi-
pal, serán ofrecidas en régimen de alqui
ler a jóvenes de haja renta familiar, des
plazados por razón de sus estudios a la 
Universidad Carlos III de Madrid. Ten
drán preferencia los estudiantes que dis
fruten de becas del Ministerio de Educa
ción. 

vienda de Madrid, asimismo se encargará 
de dotar de equipamiento y mohiliario a 
través de la Dirección General de Juven
tud de la Consejería de Educación y Cul
tura. 

El Ayuntamiento ele Getafc se hace 
cargo de la titularidad de las viviendas, en 
un plazo ele 40 años prorrogables, admi
ni stranclo la gestión de los alquileres, 
mantenimiento, conservación y funciona
miento ele las mismas. 

El  Ministerio de Asuntos Sociales 
aporta doscientos millones de pesetas, que 
transfiere al Ayuntamiento de Getafe. Por 
último la Universidad Carlos III aporta 
suelo ele su titularidad, valorado en cien 
millones. 

Al término de la firma del convenio 
Pedro Castro elijo que "la Universidad 

Carlos III debe ser el ejemplo y el es

fuerzo de acciones fitturas en la z.ona 

sur". Por su parte Gregorio Peces-Barba 
afirmó que "esta actuación es un paso 

más en lo que podríamos llamar la cons

trucción de una Universidad pública y

de calidad al mismo tiempo". El obj�tivo 
de esta medida es que unas 400 personas 
puedan estudiar en esta Universidad sin 
ser residentes en la zona. ■

Se construirán un mínimo de 200 vi
viendas, capaces de alojar cada una a dos 
estudiantes y dotadas de dormitorios indi
viduales, sala de estar-comedor, cocina 
con equipamiento básico y un haño-aseo. 
El edificio dispondrá tamhién de una zona 
común prevista para lavandería colectiva. CURSO DE TALLER DE EMPRESAS 

La cesión a los estudiantes se produci
rá por cada curso académico, lo que per
mitirá estudiar la posihilidad de utilizar 
las viviendas, durante el verano, para aco
ger a estudiantes extranjeros que realicen 
algún curso en la Universidad Carlos III 
de Madrid. 

A través del Convenio firmado por las 
cuatro partes citadas se fijan las contribu
ciones de cada parte. La Comunidad de 
Madrid promocionará directamente las vi-

• Fecha de inicio: 9/12/91

• Duración del curso: 240 horas mañanas (plazas linútadas)
• Nivel mínimo: Graduado Escolar
Se valorará interés en creación y gestión propia empresa

INFORMACION E INSCRIPCIONES: 

Centro de Formación Pedro Patiño. C/ Vereda del Caballo, s/n 
Teléfono 683 51 01 - 683 53 40 
Fundación Pública Local Getafe Formación y Empleo 
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SALUD 

Los enJuagues de fluor pueden ahorrar muchas incomodidades y visitas futuras al dentista. 

Efectividad 
de los enjuagues de flúor 

1.- La prevención de la caries y de las en

fermedades bucales depende del cuidado 

que tengamos con nuestros dientes. Para 

la prevención de caries es fundamental el 
cepillado correcto de los dientes. al igual 

que las aplicaciones de flúor. 

En cuanto a las aplicaciones de flúor. 

el Ayuntamiento. junto con los profeso
res, ponen su granito de arena con el pro

grama de f1uorización en la escuela. pre
tendiendo que el esmalte se haga más re

sistente a las caries. 

Pero en cuanto al tema de la higiene 
bucodental (cepillado, visita al odontólo

go ... ), ahí, son los padres los principales 
protagonistas, ya que son ellos, mejor que 

nadie, quienes pueden mostrar esos hábi

tos a sus hijos con la orientación y el 

ejemplo. 

Durante cinco años se ha venido reali
zando el programa de fluorización en la 

escuela. Transcurrido este periodo. hemos 
visto la necesidad de estudiar la efectivi

dad ele dicho programa, por lo que en el 
mes de abril se realizó una detección de 

14 GETAFE 

piezas careadas. obturadas y ausentes. en 

una muestra de 600 alumnos de un total 

de 14 colegios. 

2.- Los datos observados en el estudio 
han sido los siguientes: 

• Indice C.A.O.: Nº de piezas careadas,
ausentes y obturadas entre la población 
revisada. 

• Indice C.O.: Nº de piezas careadas, y

obturadas entre la población revisada. 
• Promedio ele caries por alumno.

• Porcentaje de alumnos con caries.

3.- Los resultados obtenidos del estu

dio han sido: 
5º de E.G.B.: Indice C.A.O. 1,36 

Indice C.O. 1,27 

Promedio ele caries 0.77 

6º de E.G.B.: Indice C.A.O. O 1,45 
Indice e.o. 1,32 
Promedio ele caries 0.79 

• Estudio comparativo entre los años

1986 y 1991: 

--Promedio de caries: 

1986 1.88 
1991 0,77 

- Indice C.O.:

1986 - 2

1991 - 1,27
- Porcentaje ele alumnos con caries:

1986 - 50.79%

1991 39% 
• Estudio comparativo con otra locali

dad: 

� Porcentaje de alumnos con caries: 

Majadahonda 44,60% 
Getafe 39% 
Queda demostrada la efectividad del 

flúor. Se observa que el flúor es responsa

ble entre un 5 y 10% de la ausencia de ca
ries. 

4.- Otros factores que influyen en la 

aparición de caries son: 
• Higiene bucal, es la única forma de

eliminar la placa bacteriana que al acidifi

carse favorece la aparición de caries. 

• Alimentación, tan importante como la
anterior, el abuso de productos blandos e 

hiclrocarbonados (azúcares) favorece la 
formación de caries. 

5.- Como conclusión, se ha observado 

que a lo largo de estos cinco años se ha 
producido una gran mejoría en la salud 

bucal ele los alumnos; esto es debido, en 

parte, a la acción del flúor, aunque tam

bién hay otros factores que influyen, co

mo la alimentación, higiene. etc ... , temas 
que se trabajan desde el equipo de Salud 

Escolar. 

Gracias a la labor desinteresada que re

alizan los profesores en el aula, tanto por 

la realización de los enjuagues de flúor, 

como por la educación para la salud, se ha 

conseguido esta mejoría; pero a pesar de 
esto, es muy importante que los padres 

colaboren en esta tarea desde el hogar, de 

forma que los alumnos vean que existe 
una continuidad en la casa de lo que des

de el colegio se les enseña. 

Los alumnos, sobre todo los más pe
queños, tienen como imagen a imitar a 

sus padres y profesores, de manera que lo 

que ven hacer, tanto a unos como a otros, 
ellos lo imitan; por tanto, no sólo hay que 

decirle al niño lo que debe hacer y cómo, 

sino además, hacerlo con él. 
De este modo se conseguirá que los 

niños adquieran más hábitos correctos de 
higiene bucodental, y que corrijan los 

hábitos alimentarios que tantos proble

mas están causando en estos últimos 

años. 
Es por eso que desde aquí solicitamos 

la colaboración de los padres, pieza clave 
en la educación del niño para llevar a ca
bo esta tarea que tan beneficiosa puede 

ser para ellos, ahora como en el futuro. ■

CE>JTRO Mur-;ICIPJ\L DE SALUD 

DEL AYUNTAMIENTO DE GETAH-: 
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DEPORTES 

VI Gala del Deporte 

lndurain, Sandra Myers y Abel Resino 
galardonados 

El jurado de la VI Gala del Deporte de 

Getafe dictó su veredicto para conceder 

los premios a los mejores deportistas lo

cales, autonómicos y nacionales. Si en el 

apartado de premios locales la elección 

del vencedor resultó más dificultosa. los 

nacionales y el autonómico se dilucidaron 

con mayor rapidez. lndurain, Sandra 

Myers y Abe! Resino ocuparon los pues

tos de privilegio en los premios citados 

con anterioridad. 

El jurado compuesto por representan

tes de coordinadoras deportivas, respon

sables del área de deportes y periodistas 

adoptó acuerdos unánimes, aunque algu

nos de los premios fuesen disputados. Se 

dió la cuiriosa circunstancia que en esta 

edición la votación del jurado fue la más 

rápida de todas las habidas. Otro de los 

factores claves, a la hora de la votación, 

ha sido el discreto nivel de los deportistas 

getafenses en la temporada que se enjui

ciaba. No obstante la fiesta tendrá lugar a 

finales del presente año y en ella se espera 

poder contar entre los invitados con lo 

más granado del deporte autonómico y al

guna que otra figura destacada a nivel na

cional e internacional. 

Relación de premiados en la Gala del 

Deporte: 
• Premio al deportista español masculino:

MIGUEL fNDLRAIN.

• Premio a la deportista española más

destacada: SANDRA MYERS.

• Premio al deportista de la Comunidad

de Madrid: ABEL RESI\J0.

• Premio al deportista getafense masculi

no absoluto: JAVIER R0DRICLJE/. LOPEZ.

• Premio a la deportista getafense abso

luta: ALMLDEN;\ VAR 0\. 

• Premio al joven local masculino (menor

de 21 años): ALFONSO PEREZ.

• Premio a la joven valor local femenina

(menor de 21 años): SANDRA RAMOS.

Mencion especial: MERCEDES IIERNAN

DEZ.
• Premio a las más brillante campaña de

portiva: GET,\FE C.F.

• Premio a la más brillante campaña de

portiva (cat. menores): CAFETERIA Co

co.

• Premio a la entidad significada por la

proyección del deporte en el munici

pio: F IL0S0FIA R.C.

• Premio a la trayectoria más significada

en la promoción del deporte: Al\/T0NI0

NAVAS.

• Premio a la 

su apoyo al 

cal: ÜDOSA.

institución significada por 

movimiento deportivo lo-

■ 

Historia de premiados de las Galas del deporte de Getafe 

Año 1985-1986 
Premios 
Deportista Nacional Emilio Butragueúo 
Masculino 
Deportista Nacional \ Mary CruL Díu 
Femenino 
Deportista Comuni- (-) 
dad de Madrid 
Getafense Absoluto Juan Carlos Paul 
Masculino (M. GutiérreL) 
Getafcnse Absoluto Juana M. Pahlos 
Femenino (Montserrat E.) 
Getafense Joven Va- José Luis Rodríguez 
lor Masculino (Luis A. Ramos) 
Gctafense Joven Va- Almudcna Vara 
lor Femenino (Almudcna L.) 
Club Absoluto (Burundunes) 

Club Menores 

Colectivo Deportivo 

Trayectoria Personal 

Empresa más Signifi
cada Apoyo Deporte 
Premio Especial 
O.A.I.D.M. 

C. Público Sev ero
Ochoa
Coop. Dep. Alhóndi
ga (Getafe Sport) 
José Luis Delgado 
Polo (Florentino G.) 
Codere S.A. (Comer
cial G3) 
Diego Pére; Meyen 

1986-1987 

José Luis Gonzákz 

(-) 

(·) 

francisco Gonzále,: 
(M. Gutiérrez) 
Almuderw Lópe,: 
(Lucía Cruz) 
Mariano Serrano 
(Javi Torres) 
Begoña Sánchc,: 
(Jezabel Pav.) 
Getafe C.F. 
(Burunduncs) 

(·) 

Coordinadoras De
portivas (C.A. Satafi) 
Gabriel Jarabo 
(Julian S.) 
Construcciones Herba 
(Sel usa) 
Policía Mun. y Pro
tección Ci\il. 

1987-1988 

Jorge Martínez "As
par" 
Mayte Zúúiga 

(-) 

Juan Carlos Paul 

Victoria Vclasco 
(Rocío Jiin.J 
Jose M. Arcos Gil 
(Javier Rodríguez) 
Noelia Muñoz 

Club Baloncesto Tin
toretto 
Deportes Alfonso 

Asoc. Dep. Getafe 
Sport 
Ramón Fuentes 
(Justo Pérez) 
Comercial P. Antonio 
y Ricardos S.A. 
Pascual 'vlaragall 'Vli
ra 

1988-1989 1989-1990 

Alfonso "Sito" Pons Carlos Sáinz 
Luis Moya 

Arantxa Sánche,, Vi- Eva Rueda 
cario 
"Poli" Díaz Eduardo Chorns 

Carlos Gutiérrez Co- 1 Pedro Caballero 
rrea 
Rocío Jiménez Baúa- Montserrat Puche 
res 
Alfredo Santaelcna \ Carlos Amores 
Aguado 
Montserrat Puche I Almudena Vara 

CDM Getafe Cama \ A.D. Alhóndiga 
Elástica 
Club Belmi Castilla 

Comisión Intercoop. 
Subvenciones 
Manuel Rodrígue,1 
Bonilla 
Rebecasa 

José Antonio Sama
rancu 

C. Seseúa Bercial

A.D. Getafe Balon
mano
Santos Jirnénez 
(Mac. Vacas) 
Caja de Madrid 

ONCE 
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Campaña de Navidad 
El Departamento de Consumo del Ayun
tamiento de Getafe, ha puesto en marcha 
la Campaña de Navidad 91. 

La hemos dividido en dos fases: 
1- Esencialmente informativa hasta 9

diciembre 
2- Inspectora, sobre productos navide

ños a partir 9 diciembre 
Haremos un seguimiento de: Pescados. 

Mariscos, Carnes, Frutas y Hortalizas. 
Bollería y Bebidas en el Sector Alimenta
rio, además de Electrodomésticos: Línea 
marrón (Videos, Televisores, Telefonía. 
etc.), Juguetes, Productos textiles, Calza
do y artículos de regalo y Productos piro
técnicos. 

Con este seguimiento se pretende: 
• Controlar la calidad de Mariscos.
• Control de la presentación y docu

mentación sanitaria de Corderos y Lecho
nes. 

• Control de calidad de Repostería.
• Normalización de Frutas y Hortalizas

típicos de Navidad. 
• Condiciones de seguridad y etiqueta

do de juguetes (especialmente los proce
dentes de fuera de la C.E.). 

• Etiquetado de Productos industriales
de la Gama marrón (TV, Vídeos, Apara
tos de música, etc.). 

• Control de la procedencia, etiquetado
y condiciones de comercialización de 
Productos pirotécnicos. 

Está prevista la Toma de Muestras y 
Análisis en el Laboratorio Municipal de 
los siguientes productos mínimos: 

• Marisco
• Repostería
Asimismo está concertada la posibili

dad de Toma de Muestras de Productos 
industriales y/o pirotécnicos, si ello fuera 
necesario. 

Queremos aprovechar esta ocasión pa
ra recordar que los productos pirotécnicos 
presentan, por sus características, distin
tos riesgos: Explosión, Incendio, Quema
duras, por citar sólo algunos. Lógicamen
te la protección de los menores, es una de 
las preocupaciones que mueven a extre
mar controles, pues los niños por falta de 
conocimientos pueden cometer errores, 
pero no así los adultos que venden pro
ductos a menores de 14 años, a pesar de 
estar expresamente prohibido. 

lh GPTAPP 

La Navidad nos llena de alegría; aunque ésta 
se puede ver frustrada si no se siguen una 
serie de pautas. 

Desde este Departamento. les desea
mos felices Navidades: desde aquí vamos 
a trabajar para aportar nuestro granito a la 
consecución de ese deseo. 

Su colaboración, sus denuncias o sus 
quejas, también son una ayuda. 

Consejos Navideños 

Precisamente, relacionados con ellos 
hemos elaborado la siguiente guía de re
comendaciones que le recordamos: 

• Anticipe sus compras, y utilice la
conservación por congelación siempre 
que pueda. Antes asegúrese que el frigorí
fico posee el congelador adecuado. 

• En las carnes evite comprar las que
presenten coloraciones u olores anómalos, 
pardeen o tengan signos exteriores de al
teración, por insignificantes que sean. Su 
color rojizo, más o menos intenso depen
diendo de la especie y la pieza, firmeza y 
consistencia, serán características claves a 
tener en cuenta a la elección. 

• En pescados y mariscos seleccione
siempre los que no desprenden olores in
deseables de putrefacción más o menos 
avanzada, y presenten coloraciones nor
males, sin rezumar líquido al exterior. En 
el pescado fresco, la firmeza del músculo, 
el color rojo de las branquias, la aherencia 
de las escamas, y el estado de la pared ab
dominal son claves asimismo en la elec
ción. 

• En turrones, mazapanes y otros pro
ductos de confitería, así corno cavas, vi
nos espumosos y vinos de mesa comprue
be siempre el etiquetado y asegúrese que 
es correcto: rechace cualquier alimento 
envasado que ha perdido su hermeticidad 
o se encuentra caducado.

• Recuerde que las bebidas alcohólicas
están contraindicadas para los niños. La 
alegría de la Navidad no se debe confun
dir para iniciar a los más pequeños en há
bitos peligrosos. 

• No compre el afecto de un niño con
un juguete. No siempre lo más caro es lo 
más apropiado ni lo mejor. 

• No compre juguetes para usted, sino
para los niños. Para cada edad seguro que 
encuentra el objeto más adecuado, sin te
ner que recurrir a grandes sofisticaciones. 

• En la compra de un juguete asegúrese
de que cumple con las especificaciones y 
recomendaciones de calidad, respecto a 
toxicidad y funcionamiento. Esta exigen
cia es indispensable si desea una garantía 
de seguridad. 

• Los adornos navideños son muchos y
variados. Sería lamentable tener que recu
rrir al acebo silvestre para ornamentar 
nuestras viviendas, belenes, mesas, etc., 
ya que es alimento de los animales. que 
correrían peligro de extinción. Recuerde 
que su venta está prohibida, salvo autori
zaciones expresas que se emiten a algunos 
establecimientos o puntos de venta. Si se 
decidiera a emplear las ramas de este ar
busto, pida que le muestren la preceptiva 
autorización, aunque sería mejor recordar 
al acebo dentro de su me_dio natural, y 
emplear más nuestra imaginación. 

• El árbol de Navidad pino o abeto es
arrancado por lo general, o cortado para 
adorno en estas fiestas, de forma indis
criminada. El llenar la casa de verde con 
tales objetos decorativos supone un grave 
atentado a la naturaleza, del que difícil
mente podrá recuperarse. Pero si aún así, 
y pese a que sea una tradición extranjera, 
se decide a comprar un árbol, no permita 
que se seque y acabe en el cubo de la ba
sura. ¡ ¡ ¡Trasplántelo! ! !, ¡¡¡Son preferibles 
las macetas de vivero!!! y si no sabe qué 
hacer con éL' póngase en contacto con el 
Departamento de Medio Ambiente, calle 
Ricardo de la Vega, 2. Tel. 681 95 63. ■
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Becas para estudiantes 

El Servicio de Información y Asesora
miento Juvenil (S.I.A.J.) hace pública la 
lista de los jóvenes beneficiarios de las 
Becas en sus dos modalidades: 
1.- Estudiantes de 5º Curso de Derecho. 

• Dña. Elena Alvarez Fernández
• Dña. Pilar Alvarez Moreno.

2.- Estudiantes de EE.MM. y Escuela Ta
ller. 

• INB l
DIURNO
Luis Alberto Díaz-Galiano Moya
Emilio David Vergel Morcillo
NORTURNO
Daniel Pérez-Aloe Mateos
Alvaro Flores Sánchez

• INB 2
Gema Rodríguez García
Raquel Sousa Pérez
• INB 3
Pilar Gómez López
Belén García Ruiz
• INB 4
Maribel Torres Gómez
Alicia Arribas Blanco
• INB 5
Gema Jurado Mahillo
Estrella Vila Miguel
• INB 6
Carmen Doñoro Martín
Leticia Fernández Fernández
• INB 7

Juan José Arauz Jiménez 
Esther González Rodríguez 
• INB 9
Ruth Arjona Casarello
Manuel Benito Martínez
• FP l
DIURNO
Elena Romero Adrian
Hugo González Moreno
NOCTURNO
lose Luis Rico Nieto
Pedro Gómez Díaz
• FP 2
Manuel Pastor Matador
Cristina Cepeda Cerdeño
• INGLAN
lose Carlos Romero Navarro
David Velarde Díez
• Escuela Taller
Jesús Hernández Blázquez
Diego Benito Ames

Actividades que oferta TIVE para jóvenes 

Pirineos 

Fechas Astún 
Pas 

de la Casa 

5(12)-8(12) 15.500 10.300 
26(12)-1(1) 28.825 27.575 
28(12)-4(1) 
29(12)-4(1) 28.600 
1(1)-7(1) 33.525 28.600 

Incluye: 
Alojamiento Estudio o Apto. 5/6 pax. ex
cepto en: SOLDEU EL TARTER: hotel media 
pensión; PAL: hotel media pensión; CAU
TERETS: Autobús; GOURETTE: Aparthotel 

Alpes 

Fechas LesArcs Valmorel 

26(12)-1(1) 25.375 27.450 

28(12)-4(1) 26.200 28.100 
2(1)-8(1) 23.300 17.700 

4(1)-11(1) 18.725. 

Opcional: 
• AUTOBUS, (según fechas): Les Ares,

Valmorel, Courchevel, Meribel, Les
Menuires, Avoriaz, Valthorens, Verbier,
Tignes.- 11.000.- pts. I/V
• Av1ON, (según fechas): Les Ares,

Soldeu 
Pal Gourette 

el Tarter 

12.275 

26.950 26.950 27.575 

31.650 28.000 
30.100 26.500 27.575 

pensión completa. Forfait; Seguro Asis
tencia; Tasas; Sábanas 
Opcional: 
• Autobús, (según fechas): PAS DE LA CA
SA, ASTUN. ST. LARY

Courchevel Meribel 
Les Menuires 

La Tania Motaret 

27.450 

27.450 36.825 31.750 
21.425 
20.175 

Meribel, Valmorel.- 37.600.- pts. I/V 
Les Ares, Tignes.- 32.900.- pts. I/V 
Clase Esquí.- 6.500.- pts./Pl. (12 h.) 
Seguro Asistencia.- 1.300.- pts./Plaza 
No incluye 
Fianza de Apartamentos 

Avoriaz 

23.000 

St. Lary 

18.625 

18.625 

Cauterets 

26.700 

Clase Esquí 6.500.- pts/plaza (12 h.) 
No incluye: 
Fianza de Apartamentos 
Consultar precios especiales para grupos 
y otras fechas. 

Valthorens 
Verbier Tignes 

Veysonnaz Valclaret 

24.350 
16.750 21.850 23.300 

Incluye: 
Alojamiento Estudio o Apto. 5/6 pax, 
Forfait 6 días, Tasas, Sábanas. 

Consultar precios especiales para grupos 
y otras fechas. 
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Servicios ciudadanos 

SEGURIDAD CIUDADANA 

Policía :V1unicipal e/ Felipe Calleja s/n Tcf. 681 J.162 lrg. 092 
Policía \acional e/ Churruca sin Tcf.: 695.76..19 lrg. 091 
Protección Ci1 il e/ Felipe 
Bomherns e/ A1da. Ciudades s/n Tef.: 681.29A5 l'rg 696.07.08 

SANIDAD 

Centro Mpal. Salud 
Centro S. Mental 
Centro S. Laboral 

Ambulatorios: 

A. Los
A.P

e/ A1da. 57 Tef. 695.77.71 
c/ Delfín 6 Tcf 682.05.91 

CS. Margaritas e/ Madrid 129 Tef.: 695.12.67 
C.S Ramón y Caía! e/ R.: Caía! s/n Tef. 695.91.96 
C.S El Greco e/ A1da. Reves Cató!. s/n Tcf.: 681.75.12 / 95 
C.S Sector 111 c/ .�ida. Juan C I s/n Tef. 682.58.96 
Deleg. Social e/ San Isidro 2 Tef 682.56.11 

Ambulancias: 

Cruz Roja 
Puesto de Socorro 

18 GETAFE 

el TeL 695.60.47 
683.6641 

© Ar-l&[L
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Farmacias A. Abierto día y noche ( cierra de 1 .45 a 5)
B. Abierto hasta las 1 O de la noche.

Día 1 

Día 2 

Día 3 

Día4 

Día 5 

Día 6 

Día 7 

Día 8 

C. Abierto hasta las diez de la noche ( cierra de 1,45 a 5)
D. Servicio nocturno de 1 O de la noche a 9,30 del día siguiente.

Tarragona. 20 (A) 
Salvador. 6 (B) 

Avda. Esaña. 48 (A) 
San José de Calasanl'.. 4 (B) 

Toledo. 34 (C) 
Galicia. 7 (B) 

Madrid. 40 (D) 
Hospital de San José. 1 O (AJ 
Ca,tcllón de la Plana. 10 (B) 

San Vicente. 13 (C) 
Avda. Ciudades. 54 (B) 

Madrid. 48 (D) 
Rojas. 36-38 (AJ 
Barragucr. 9 ( B) 

Colibrí. bloque 42 (C) 
Avda. España, 20 (B) 

Madrid. 40 (D) 
Madrid. 48 (A) 
Córdoba. 2 (B l 

Día 9 Brunetc, 2 (Al 
Avda. Ciudades. 10 (B) 

Día 10 Alonso de Mendol'.a, csq. Paloma (C) 
Azahar, 1 (B) 

Madrid. 40 (D) 
Día 11 Serranillos, 19 (CJ 

Murcia, 6 (B) 
Madrid. 40 (D) 

Día 12 Granada. 3 (C) 
Gral. Pingarrón. 9 (B) 

Madrid. 48 (D) 
Día 13 Perales. 11 (C) 

Aragón. 34 (Bl 
Madrid, 40 (D) 

Día 14 Avda. Angeles. 47 (CJ 
Madrid. 40 (B y C) 

Día 15 Arboleda. 21 (C) 
Titulcia, 15 (B) 
Madrid. 48 (D) 



iiYA ESTAMOS EN NAVIDAD!! 

SORTEAMOS UN ESCAPARATE POR VALOR DE 500.000 PTS 

CI. Madrid, 105
Getafe 

Tel. 682 16 08 
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INAUGURACION 
MURALES Y REMODELACION 

entre las calles 

ARBOLEDA, SAN ISIDRO Y CALVARIO 

Estos murales rinden homenaje 
a los pioneros que llegaron a Ge

tafe y fueron configurando la 
esencia de esta ciudad. 




